

令和6年12月23日（月）
岡谷市男女共同参画審議会

第4回岡谷市男女共同参画審議会

会 議 録

【出席者】

○委員（11名）

鮎澤 美知 委員、有賀メアリー 委員、今井 郁乃 委員、梅垣 つね 委員、
小口 貴一郎 委員、小口 まゆみ 委員、北村 隆雄 委員、熊井 卷文 委員、
高橋 祥二 委員、藤森 賢二 委員、矢崎 京子 委員

（※欠席者…赤間 公子 委員、柏原 明彦 委員、高橋 章 委員 3名）

（事務局）

地域創生推進課長 日岐 充利

地域創生推進課統括主幹 廣瀬 智子

第4回岡谷市男女共同参画審議会 会議録

令和6年12月23日（月）

午後1時30分～午後2時30分

市役所6階 605会議室

●市民憲章唱和

1 開会

2 会長あいさつ

皆さんこんにちは。ご多用の中お集まりいただきましてありがとうございます。

今回は、慎重かつ活発にご審議いただきましてありがとうございました。

おかげさまで、答申案をつくることができました。本日はその答申案についてご審議をいただきたいと思います。

男女共同参画プランおかやⅦの中には、5つの基本理念のもとに、持続可能な開発目標（SDGs）を包括した3つの基本目標を立てて、それぞれ3から4の施策と、その1つ1つの施策に2から4の内容を盛り込んだ計画が提出されました。

その中には、昨年まで審議いたしましたこととして、新たに市役所での女性管理の登用促進、災害時の対応力として消防団や自主防災組織の女性参画の働きかけ、家庭内暴力や生活困窮など、困難を抱えた女性の相談体制づくり、LGBTQなど性の多様性に関する理解のための計画、若年層に向けたデートDVやSNS等によるいじめや犯罪被害の管理に向けての情報共有、各種ハラスメント防止に向けた啓発の推進等を盛り込むことができました。

ありがとうございました。

本日は、答申案のご審議をよろしくお願いいたします。

4 会議事項

(1) 第7次岡谷市男女共同参画計画（案）の審議について

会長	それでは、計画案について、前回一通り審議をいただきました内容を、事務局にまとめていただきましたので、ご確認いただき、何かご意見があればお伺いします。 お手元にお配りしてあります「資料1 第7次岡谷市男女共同参画計画（案）の審議内容」について、事務局より説明をお願いします。
統括主幹	≪第7次岡谷市男女共同参画計画（案）の審議内容のまとめ、市の考え方について説明≫ ⇒内容省略 (資料1について説明)
会長	ただいまの市の報告について、何かご意見ありましたらお願いします。

A 委員	<p>個人的には驚いたんですけど、ジェンダー教育が反対ですという内容。私も、その年齢に応じた教育した方がいいと思うんですけど、ただ、それによるいじめをなくすような意味で、教育、啓発した方がいいのではないかと思います。</p> <p>実際にどういう被害を受けているかもわからないんですけど、自分のジェンダーに対する疑問がある人たちが、いじめのような目に遭わないように、どうしたらいいかと思います。</p>
会長	<p>そうですね、市民のコメントだったんですけど、そういう考えの方もいるということですよ。いろんな考えの人がいると思うんですよ。今の時代、男女平等は国連のSDGsの考え方でもあるし、だんだん理解してもらえるように説明していけばいいのかなとも思います。</p>
A 委員	<p>もう1つ加えてもいいですか。</p> <p>アメリカでは、今すごい課題になっているんですね。教育の場でジェンダーに対することに触れた方がいいかどうか。そのジェンダーの多様性に関して。そこで日本は、岡谷市は自分の考えを持って、誇りを持ってやっていけばいいのではないかと思います。</p> <p>だからもうアメリカの例に従わないで、自身の方針でいけばいいんじゃないかと思います。</p>
会長	<p>ありがとうございます。</p> <p>他にございませんか。</p> <p>なければ次に進みたいと思います。よろしいでしょうか。</p>

(2) 答申案について

会長	<p>答申案についてに移ります。</p> <p>お手元に、資料2として答申書(案)を配布させていただいております。</p> <p>11月に市長より諮問されました「第7次岡谷市男女共同参画計画(案)」について、委員の皆さんのご意見・ご提言をまとめ、市長に報告するものになります。この内容についてご審議いただきたいと思います。</p> <p>初めてご覧いただいているかと思いますので、私の方でゆっくり読み上げてまいります。ご自分の言った意見がそれなりに含まれているか確認いただきながら聞いていただきたいと思います。</p> <p>《答申書(案)を読み上げ》</p> <p>いかがでしょうか。皆さんのご意見がちゃんと入っているでしょうか。何かご意見がありましたらお願いします。</p> <p>特になければ、この答申案で決定したいと思います。よろしいでしょうか。</p> <p>異議なし(複数)</p> <p>ありがとうございます。</p> <p>この答申は、後日、1月9日になりますが、副会長が都合悪くなってしまいましたので私だけになってしまいましたが、市長に答申させていただきました。</p>
----	--

	<p>きます。</p> <p>今日は大変お忙しい中、委員の皆さま会議にご参加いただきありがとうございました。無事、答申書をまとめることができました。みなさんのご協力に感謝いたします。ありがとうございました。</p> <p>せっかくの機会ですので、委員の皆さんから審議の感想などを一言ずついただければと思います。</p>
A委員	<p>1つよろしいですか。</p> <p>国際理解と交流の推進ですが、国際交流センターとの繋がりはあるんでしょうか。子ども課とか教育総務課、生涯学習課と担当課が書いてあるんですけど、国際交流センターとの繋がりはどうなんでしょうか。</p>
統括主幹	<p>それは地域創生推進課が交流センターとの関わりを持っていますので、一緒にやらせていただきます。地域創生推進課で全体的なこととしてかわっていきますので、よろしくをお願いします。</p>
A委員	<p>ありがとうございます。</p> <p>もう一つお願いします。啓発のために思ったんですけど、例えば広報おみや、その一つのコーナーとして、体験談が載せられれば何か興味を持ってもらえるんじゃないかと思います。何ていうか個人的な話は非常にみんな興味深く読むと思うんですけど。ドライな数字だけでなく、というかそれも大事ですけど、ちょっと体験談を載せれば少し興味を持ってもらえるんじゃないかと思って。例えば、計画書にとり上げてあるような問題など広く取り上げればと思います。</p>
会長	<p>そうですね、NHKでもよくやっていますけど、そこに参加していただければいいですけど、個人情報なので、それを隠してっていてもそれを出していいですよっていうひとがいればいいんですけどね。</p>
統括主幹	<p>意見としては、お伺いしておきます。よろしくをお願いします。</p>
B委員	<p>前回欠席してしまったので、皆さんのいろんな意見を議事録で読ませていただいて、いろんな意見が出てこれだけのものができたんだろうと思います。本当にいろんないい意見がたくさんで勉強になりました。皆さんありがとうございました。</p>
C委員	<p>ありがとうございました。私もこういう機会を与えていただいて、すごく男女共同参画について考えるようになりました。いろんなテレビですとか、メディアとかでの情報も、なんかアンテナが立つようになったので、やっぱりこうやって考えることとか、みんなで啓発していくことっていうのはすごく大事なことだと思いました。</p> <p>諦めずに、少しずつ前に進められるようになればいいなと思いました。</p>
D委員	<p>ほとんどを欠席してしまい申し訳ありませんでした。</p> <p>ポスターのところだけ審査にかかわらせていただきました。小学生や中学生のポスターのコンクールだったんですけどね。すごく子どもたちよく考えているなあと思いました。何か、今の子どもたちはこういう社会の実現がすごく近づいてきているのかな、なんてことも思いました。またご協力させていただきたいと思います。どうもありがとうございました。</p>

E委員	<p>ありがとうございました。</p> <p>私も何回かこの会に出席していただいているんですけど、今回しっかり勉強させていただいたという感じです。文章を作るっていうことは大変なんだなって、この一文の重みっていうところをすごく感じたので、いつも作っていただいている裏にはもっと皆さん大変なお力が加わって、一生懸命がんばっていただいているんだなあと本当に勉強になりました。</p> <p>私もこれからいろんな啓発活動や何かありましたら一生懸命参加させていただきたいと思います。よろしくをお願いします。</p>
F委員	<p>皆さんと活発な意見交換する中でプランⅦができて、今度はこの目標達成に向けて、みんなが協力して推進してくように頑張っていきたいと思います。</p>
G委員	<p>1回目、早々に欠席してちょっと出遅れた感がありまして申し訳ありませんでした。</p> <p>自分の意見としては、いくつかは言えたと思っています。この中にも少しそういった、色があると思いますので、この答申はそれでいいのかなと思います。</p> <p>それと、先ほどパブリックコメントでの質問なんですけど、第3章のジェンダー平等等とありますけれど、ここで質問されている方が、市で意識しているジェンダー教育と、この方が心配されている教育の不要な点っていうのは、ちょっとずれがあるんじゃないかと思っています。だから、何かこれを見て、市としてはこういうジェンダー平等の教育ってのはこういうもんだよっていうことをはっきりすれば、それ以外はちょっとここでできるかどうか分からない話もあると思うんですね。先ほどアメリカでは大変なことになっているって言っていたんですけど、その意味もちょっとよくわかんなかったです。</p> <p>どんな意味だったんですかね。</p>
A委員	<p>ジェンダー教育を行うとしている学校があるんですけど、猛反対されて、半分半分くらい分かれているみたいですよ。若いうちからいろんな性があるって当たり前っていう教えと、絶対にもう男女しかないっていう考えとがあって、それが揉めているんです。だから、押し付けしてはいけないと思うんですけど、それによっていじめが起きたりすれば困るなあと思っています。</p> <p>ただ実情わかりません。</p>
G委員	<p>そういうことですか。</p> <p>男性と男性、女性と女性、男性と女性っていうその3通りですよ。</p>
A委員	<p>何かLGBTQ、性別意識ですよ。</p>
G委員	<p>こちらのジェンダー教育は、人間としての尊厳を含めてっていう意味ですよ。ジェンダーそのものの差でどうのこうのっていう話じゃなくて、その現実を踏まえつつ、お互いに1人の人間として、同じように扱っていかうということですよ。すいません。ありがとうございます。</p>
会長	<p>パブリックコメントでいただいた意見はちょっとずれがある感じもしましたね。やはり、アメリカの様子もあるだろうな、近いうちに日本もそう</p>

<p>H委員</p>	<p>なる可能性もあるかもしれないですね。 はい、ありがとうございました。</p> <p>会議が4回ありまして、市にもまとめていただきありがとうございました。つくるとはとても大変ですし、これからこれを具体的に、実施するのは、市の方あるいは関係する各種団体等としての仕事だと思います。私は可能な範囲で協力していきたいと思っています。できるだけ遠慮なく相談していただければ。</p> <p>それから最後にちょっと余計なことをいうかもしれませんが、答申書の意見の4番目の2行目「あらゆる手段を用いて」っていうところですが、このままでいいんですが、広報や市のLINEなど、いわゆるこの通信手段のことを含めてあらゆる手段と書いてありますが、ここの文章はこのままで構わないですが、文章とか言葉で直接、私は日本語使えて言っているからいけないんですけど“face to face”っていうんですかね、お互いに顔を見合わせながら話を聞く、顔を合せながら、いろいろな教育とか情報提供することもこの中に含めていただきたいと思います。文章はこのままでいいです。</p> <p>それからもう1つ、市の管理職のパーセンテージ、36ページにあります。目標が15%となっていますが、日本の国会よりは多いかもしれないですけど。これは私の個人的な意見としてですね、岡谷市は日本あるいは世界でも進んでいる先進的な自治体であるということで、15%ではなく、具体的には申しませんが、これはできればもう少し、と思います。岡谷市って日本で昔は絹を作っていたところで、そんなに、半分も管理者の方がいるんですかって、それが何十年先かはわかりませんが、そんなことを期待して。</p>
<p>会長</p>	<p>本当に市では、苦勞していろいろと施策に盛り込んでくれましたので、多分そこら辺が上がってくるというと思います。</p>
<p>I委員</p>	<p>このプランⅦの策定に立ち会えたということはよかったと思います。私も、会社に務める人間として、人事の立場として、男女共同という言葉の意味というか、実際どういう取り組みをしてかなきゃいけないのかとか、そういうようなところは普段、仕事の中でも常に感じなきゃと、いろんなご意見を聞いて、自分の考えも改めながら、仕事をしているんです。このプランもプランⅦということで1からずっと進んできて今7段階というところでしょうけども、初めの頃とまた社会も環境も変わってきたり、それぞれ人の考え方も変わってきたりっていうところだと思うんですが、それぞれの時代に合った形、これだけがなんか先走っていつちゃってもしないでし、時代に遅れていつてもいけないんじゃないかなというふうにも思っていますけれども、時代に合ったその目標を掲げて、それに1つずつ、1歩1歩近づいていくことも大切かなと。だから私も目標値をいたずらに高く設定するっていうのはあんまり賛成ではないんですけど、立てた目標に対しては、この期間中に達成をしていくという、そういう強い信念のもとで、取り組んでいただきたいと思います。</p> <p>企業としても、時代に合った形での取り組みをしっかりと進めていかなければいけないなと感じました。</p>
<p>会長</p>	<p>つつい先走って、もっとちゃんとやったほうがよかったということにならないようにとも思ったりしますけれども。やはり、少しずつ少しずつ進んでいかなきゃですね。はい、ありがとうございました。</p>

<p>J委員</p>	<p>会議だけは真面目に全部出ましたが、お役に立ったかどうかはわかりません。先ほどのお話で、岡谷は昔シルク岡谷の時代ですね、工女さんたちが頑張って良質な糸を取って、それが横浜港から海外に運ばれて…ですよ。輸出の第1位で、それが日本の近代化にすごい寄与した、岡谷は女性が頑張った街なんです。なので、ぜひ岡谷の女性頑張ってほしい。議員さんも増やしてもらいたいし、重要なポストにも女性がもっともつついてもらえるようになって欲しいと思って期待をしておりますので。</p> <p>男女共同参画おかやプランⅦができて、これがちゃんと計画通り、少しずつでもいい方に進めばいいなと切に願っております。以上です。</p> <p>よろしく願います。</p>
<p>会長</p>	<p>本当に、皆さんのご意見も反映されて、いいものになったなあと思っております。先ほどおっしゃいましたけど、本当にこの答申に関われたということがね、1つ幸せなことだったかなと思います。これから、5年間ですか、これを基に施策を進めていくこととなりますので、皆さんのご意見が、今どこまで進んでいるかなあといろいろ思いながら、見守ってくだされば嬉しいかなと思います。</p> <p>これからも審議会、続きますのでよろしく願います。</p> <p>これで課長に戻します。 皆さんありがとうございました。</p>

5 その他

<p>課長</p>	<p>委員の皆さまどうもありがとうございました。 それでは次第のとおり続きますけども、4 その他に入ります。 事務局の方からお話ありましたらよろしく願います。</p>
<p>統括</p>	<p>願います。</p> <p>皆様のご協力によりまして本当に審議がスムーズに進みましたので、当初予定しておりました、1月8日に第5回目の審議会を開催しますということで計画をしていたんですけども、先ほど会長も申しておりましたとおり、1月9日の答申を残すのみになってきておりますので、次回の会議は無しということにさせていただきます。会長には1月9日に市の方に来ていただいて答申をしていただくようになりますので、皆さんご承知おきください。</p> <p>今年度はこれで一旦最後になるかなと思っております。</p>
<p>課長</p>	<p>委員の皆様には、ご審議を重ねていただきましてありがとうございました。事務局からも報告させていただきましたけれども、審議会は今年度これで最後と、これからの答申をいただいて、いよいよ皆さんからいただきました意見をもとに、各課が、事業の実現に向けていろいろやります。</p> <p>5年ありますので、毎年毎年皆さんに意見を聞きながら実施してまいります。今回の計画をご審議いただくなかで、皆さん、真剣に意見を出し合っていたいただいて、施策とか事業の内容について、いろいろご意見いただきました。これを伝える中で、各課でやっているものを見守っていただくような形で、毎年審議会を開きたいと思っておりますので、そのときには、お力をいただきたいと思っております。</p>

委員	<p>本日はこれで終了になります。地域創生推進課が、この男女共同参画計画につきましては窓口になりますので、気軽にご意見を言っていただければと思っておりますのでよろしくお願ひします。</p> <p>それでは今日の第4回の審議会を閉じさせていただきますので、ありがとうございました。</p> <p>ありがとうございました。</p>
----	---

6 閉会